

Presentación de los trabajos de este número

Este número contiene cinco documentos de investigación cuyo común denominador es que, por una parte, la aplicación de los modelos correspondientes está fundamentada en elementos de teoría económica y, por otra parte, todos analizan aspectos económicos y sociales de la realidad mexicana. Los cinco trabajos fueron elaborados como parte de las actividades tanto del Seminario de Economía Mexicana, como del curso Teoría y Política del Comercio Internacional, materias que forman parte del plan de estudios de la Licenciatura en Economía del Tecnológico de Monterrey.

En el aspecto demográfico, México ha experimentado tanto un descenso en la mortalidad, seguido por una disminución de la natalidad. Concretamente, la fecundidad es el componente poblacional más importante en la dinámica poblacional actual del país. Rogelio Canales, Sebastián Corcuera, Ana Elizondo, Israel Gutiérrez y Diego Urbina, estudian la relación entre fecundidad y crecimiento económico en México. Mediante pruebas de causalidad de Granger, encuentran lo esperado ya que, en general, una variable causa la otra y viceversa.

Otro aspecto de la relación entre demografía y economía es el que abordan Evelin Mora, Augusto Canales, Leonardo González, David Herrera y Jorge Mata, ya que estudian la relación entre la tasa de fecundidad y la oferta laboral femenina en México. Encuentran que cuando una mujer ha tenido hijos, es mayor la probabilidad de que no trabaje. No obstante, dicha probabilidad cambia de acuerdo al número de hijos, siendo alta cuando son uno o dos hijos y menor (es decir, más probable que trabaje) cuando son tres o cuatro hijos.

Como parte del proceso de globalización de la economía mexicana, en 1994 se firmó el Tratado de Libre Comercio con América del Norte (TLCAN) y surge el Programa de Apoyos Directos al Campo (Procampo). Precisamente, Pedro Farid Quintanilla Dieck y Gustavo Adolfo García Fuentes, analizan el efecto del Procampo en las importaciones de maíz en México. Su hallazgo más importante fue que, para el periodo 1990 a 2004, los subsidios al maíz provenientes del Procampo no tuvieron un impacto significativo en la reducción de las importaciones.

Tanto para México en particular, como para Latinoamérica en general, sigue teniendo actualidad el tema de las remesas de los emigrantes que viven en Estados Unidos. Estas remesas pueden ser usadas para inversión o bien para el consumo. En este sentido, Estefanía Bojórquez, Ana Cortés, Luis Esquivel, David Moreno y Carlos Patiño, estudian las remesas familiares y el consumo de los hogares en México. Al considerar las remesas dentro del ingreso de los hogares en el año 2006, encuentran que aumenta la propensión marginal a consumir.

Otro tema de actualidad para el caso de México es el federalismo, el cual tiene como requisito un proceso de descentralización fiscal que permita asignar más eficientemente los recursos entre los gobiernos estatales y municipales. Aldo Campuzano, Cesar Posada, Hugo López, Lourdes Saiz y Myrthala Arredondo, realizan un estudio sobre este tema y

que titulan: Buscando al gobierno Leviatán en México: la descentralización fiscal y su efecto en el gasto público. Encuentran evidencia de una relación inversa entre un aumento en la descentralización fiscal (es decir, un aumento de los ingresos propios de los gobiernos subnacionales) y el tamaño del gobierno, medido este último como la proporción del gasto público en relación al total de la actividad económica.

Raymundo Rodríguez y José Salazar

Profesores titulares y editores de REE.

Departamento de Economía del Tecnológico de Monterrey, Campus Monterrey.